

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

Si no hubiera adu-
ladores no hubiera ti-
ranos.

(A)

La imprenta es la
artillería del pensa-
miento.

RIVAROL.

SALE LOS DIAS 6, 14, 22 y 30

Año I

San José de Costa Rica 30 de Julio de 1910

No. 40

AGENTES DE "HOJA OBRERA"

CARTAGO	don Lito Valerín	LIMÓN	don Manuel Rodó P.
JUAN VIÑAS	> Jesús Vega	PUNTARENAS	> A. Araya V.
LA UNIÓN	> Victorio Coto	ESPARTA	> Moisés Aguilar
ALAJUELA	> Carlos Calvo F.	LIBERIA	> Gonzalo Villar
SAN RAMÓN	> Francisco Brepes	SANTA CRUZ	> Andrés Cabalceta
GRECIA	> Isaac Barahona	GUADALUPE	> Tito Salazar
OROTINA	> Mariano Arce	S. PEDRO, Mojón	> Elías Salazar
NARANJO	> Alejandro Montero	SAN ISIDRO	> Daniel Fernández
HEREDIA	> Alfonso Leitón	ESCASÚ	> Francisco Herrera
S. RAFAEL, Her.	> Abel E. Camacho	ALAJUELITA	> Amado Chaverri M.
STO. DOMINGO	> Rafael Azofeifa	S. Fco. Dos Ríos	> Abel Cascante
S. JOAQUÍN, Her.	> Floriberto Moreira	S. MARCOS, Tarrazú	> Nicolás Gutiérrez

Se solicitan Agentes en los lugares donde no tenemos.

SUGESTIONES AGRÍCOLAS

Para el Ministerio del Fomento

III

Ferrocarril de vía angosta

Las sumas considerables de dinero empleadas en la composición de caminos de tierra, inútiles en el invierno, y que nuestra decidia y poca iniciativa no componen, podrían emplearse con mayor beneficio en la construcción de ferrocarriles de vía angosta, con lo cual dotaríamos al país de verdaderas vías de comunicaciones: económicas, estables y prácticas.

Fundados estos ferrocarriles, cuyo prototipo es el sistema Decauville, en el principio de «la división de las cargas y su fraccionamiento,» son las llamadas a internarse en nuestra apartadas y feraces regiones del General, San Carlos, Santa Clara, etc., llevando a todas ellas los elementos necesarios para que despierten a la vida agrícola activa, todas las riquezas que su seno guarda; constituyéndose casi en focos de riqueza y progreso que irradian en todas direcciones del país, por los surcos que el brazo esforzado abra a la benéfica luz que brota de la fuente de la vida y el trabajo.

Unida a la ventaja que entraña el establecimiento de ferrocarriles de vía angosta de 0.60 m., está la no menor de la utilización de las fuerzas hidráulicas, que tan lastimosamente se van al mar, sin haber prestado antes ningún servicio, en que tanto abundan nuestras montañas y que constituirían la fuerza motora más económico, más potente y más abundante que podría impulsar en nuestros campos los carros del progreso y de la vida.

Fuera de la ventaja también de habilitar las apartadas regiones de nuestro territorio, que aún permanecen incultas, está la de que podrían emplearse en el trasporte de mercaderías, de personas, de implementos agrícolas y aún para la formación de vías de comunicación de cualquiera otra naturaleza. Según datos suministrados por el mismo Subsecretario de Fomento en su trabajo sobre «Valor de las fuerzas hidráulicas en Costa Rica» el precio de estos ferrocarriles es reducido: la línea de 0.60 m. de ancho, en tramos de 5 metros, con 6 durmientes por tramo y rieles de 9½ los por metro lineal cuesta en la fábrica Decauville, de 7.500 a 8000 fr. por kilómetro; y según el número de durmientes por tramo y el peso en kilos de los rieles, llegan a costar 8550—9100—13200—13700—14250

—14750—15250—15750 fr. por kilómetro ó sean ₡ 3225—3440—3676,50—3913—5596—5891—127,59—6142—6557—50 y ₡ 6772,50 respectivamente. Los carros de este último precio pueden cargar 5.500 k. por eje.

También la casa Decauville ha construido carros automatoses eléctricos con acumuladores que aseguran el camino de ls. a una velocidad de 12 k. por hora, con un costo de 13 a 14 mil francos ó sean ₡ 5590 y ₡ 6020 respectivamente.

Este medio de comunicación está bien extendida en Inglaterra, Francia, Rusia, Tunes, Italia, Suecia, Estados Unidos, Asia; etc., etc., es decir, en el mundo civilizado.

¿Por qué el Ministerio de Fomento no propone un ensayo?

Los detalles de caminos en determinada región del país se pueden emplear con ello, pues en otras partes donde existe la iniciativa particular y amor propio los mismos ciudadanos, interesados en las vías de comunicación, han tendido líneas cuya conservación está a su cuidado.

Aquí en Costa Rica, yo propondría un ensayo en la región comprendida entre Atenas y Naranjo, región plana, aunque esto no es un aliciente pues uno de los distintivos que recomienda los ferrocarriles de vía angosta es el de poder bordear pendientes, dominar colinas y peñascos con suma facilidad lo que evita la construcción de túneles y otras obras indispensables en los ferrocarriles pesados.

Además, en el país hay quien ha trabajado en esas obras y tiene larga práctica en ellas. Yo al menos conozco como perito en la materia, al señor George Crege, Ingeniero alemán.

Recomiendo de nuevo un ensayo al Ministerio de Fomento, y repito, como dicen los ingleses: *tray*.

Naranjo,—2—6—910.

Sandy

Gran surtido de conservas alimenticias acaba de recibir «EL AGUILA DE ORO».

"HOJA OBRERA"

Suscripción mensual ₡ 0.25
Número suelto » 0.10
» atrasado » 0.15

Toda correspondencia dirijase al apartado correos 270.

Para todo lo relacionado con el periódico entenderse con el Editor en la Barbería de Don Marcelino Coto ó con el Señor Julio Monge, quien es agente en San José.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Completo de Ferretería, Pinturas,
Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º. 312. Cable: LAHMANN Teléfono n.º. 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Huelga de 90000 sastres en California!!

El motivo de esta huelga—parece mentira— fué porque los patrones monopolizaron el pan que se exporta de la

“HABANERA”

al que no le supera ni el maná de los tiempos bíblicos.

José María Odio

¡¡ No se extrañe !!

Emilio Muñoz M. lo viste a Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

* 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA *

El nuevo Presupuesto

Pronto se discutirá en el Congreso el nuevo Presupuesto; lo cual entre los padres de la Patria va á ser un nudo gordiano; no obstante abrigamos una esperanza—aunque débil—que en ese campo de acción, darán una prueba palmaria de su patriotismo tantas veces gritado en tribunas y plazas públicas durante el festín político.

Es de censurar que se quisiera discutir esta magna cuestión á puerta cerrada; no, esto, por tratarse de intereses nacionales que á todos nos atañe, debe hacerse á plena luz; sin medias tintas; que el pueblo se entere de los buenos ó malos manejos que hacen sus representantes.

Somos de la idea que nada se debe hacer—siendo de interés público—en conciliábulos de familia; más aún cuando nos titulamos hijos de una República democrática. Dejar al pueblo en ayunas de los intereses que se discuten, es hacerle nugatorio un derecho que por sus condiciones políticas se le debe conceder.

Es de creer que cada diputado lleve una buena tijera; también es de creer que una vez en discusión el Presupuesto, olviden parientes, olviden amigos y se concreten al fin que los debe guiar: la Economía; que no se dejen malear por tal ó cual influencia; que pongan su autonomía á prueba. Los diputados,—ellos en rasgos de inspiración lo han dicho—ganan demasiado, pues ahora que hace viento rebájense la mitad de lo que ganan, y con ello dicen: ¿queríais patriotismo? aquí lo tenéis con nuestros hechos.

Las pensiones, aquí si tienen bastante tela que cortar. En otras ocasiones los diputados cuando se trataba del asunto pensiones llevaban la tijera con tanto tiento y cálculo, que las economías que hacían en este ramo resultaban ridículamente pequeñas; ahora, cuando lo principal que es la enseñanza se ha mutilado, no veríamos el por qué se guardaran consideraciones en las pensiones; bastantes veces se ha dicho que el Estado no está obligado á pensionar personas que no han hecho otra cosa que desempeñar bien ó mal su puesto; que religiosamente les fué remunerado.

Ciertamente para los diputados es un compromiso meter tijera en algunas cosas, pero ahora, repetimos, deben olvidarse familiares y amistades; ante todo la Nación.

Las únicas pensiones que nosotros justificamos, son las de los soldados del 56. Ya que estas gentes fueron carne de cañón, justo es que se les remunere, pero no con una pensión risible de 15 colones, esto es una ironía sangrienta, deben aumentarse estas pensiones, por lo menos á ₡ 40.

Respecto á las otras pensiones, que se supriman de un sólo tajo; el Estado no es asilo de caridad.

Los cuarteles; este es otro campo donde los diputados—me refiero á los bien intencionados—pueden lucirse.

Los cuarteles en Costa Rica no tienen justificativo que los salve.

Ya que con crueldad se metió tijera en la Enseñanza, ya que se profanó ese santuario, que se quiten los cuarteles; sólo los gobiernos despóticos, por el miedo, buscan el apoyo en las armas, que son la salvaguardia de la tiranía; la milicia es el escudo donde se guarecen los gobiernos que no tienen conciencia de su honradez para con el pueblo; la milicia es la rémora de las naciones; ábranse escuelas y ciérranse los cuarteles, antros de vagancia donde los hombres tronchan sus energías: centros de prostitución donde se convierten los hombres, unos en tiranos, otros en serviles con raras excepciones.

El actual gobierno no tiene necesidad de sostenerse por las armas, porque si la voluntad del pueblo lo llevó á ocupar ese puesto, esa misma voluntad lo defendería en caso dado.

El Congreso está llamado á hacer que desaparezcan los cuarteles, con ello se economizarían algunos miles de colones que cada año se deslizan por la corriente del militarismo.

Con un buen cuerpo de policía para que vigile el orden público, con eso basta.

Tiene la palabra el Congreso.

Como se vé, ya con los apuntes de hoy se puede economizar algo.

Queda todavía mucho donde puede entrar la tijera; á lo menos notamos que en las propias narices de don Ricardo vegetan cuatro edecanes; con dos basta y sobran.

En un país de democracias no vemos la necesidad de estos adornos de salón.

(Continuará)

Sigue la cuestión máquina

—o—

La máquina le costó al gobierno 800 colones y pico.

Del taller del gobierno se han sacado varias herramientas en calidad de préstamos hasta la fecha no han sido devueltas.

Estos negocios son bastante complicados pues en ellos bailan varios personajes.

Seguiré con los dos asuntos, ambos se relacionan.

Constantino Albertazzi

Turrujal de San José, 27 de julio de 1989.

A QUEMA ROPA

Ya que se han publicado boletines dando cuenta de los fondos que se recogen para los damnificados ¿por qué no se publican boletines dando cuenta de la inversión de esos fondos?

Curioso

Luctuosa

A la edad de 65 años bajó á la tumba el correcto caballero y competente artesano don José Mora.

En nuestro amigo Enrique y estimable familia rendimos el más sentido pésame.

Presupuesto de Instrucción

Ahora que el Soberano Congreso se ocupa del estudio de la Ley de Presupuesto, nos parece oportuno hacer algunas observaciones respecto á la partida destinada para Instrucción Pública y á lo poco equitativo de su distribución. En efecto, en ninguno otro de los ramos de la Administración Pública resultan desigualdades y desproporciones tan notables como las que se notan en el de que nos ocupamos en este artículo. Esto ha resultado por desgracia como consecuencia de la emisión de la Ley Orgánica del Personal Docente que creó el escalafón de Maestros. Decimos por desgracia, porque tal vez los generadores de aquella ley no tomaron en cuenta el cúmulo de injusticias que á su sombra se cometerían y solo miraron en el estímulo justo y demás bienes que de ella se pudieran derivar, si los ticos no estuviéramos tan plagados del odioso favoritismo que todo lo echa á perder. Por causa de dicha ley tenemos 215 maestros en toda la República ganando tan solo ₡ 45 00, muchos de ellos aun en las mismas Capitales de Provincia, 63 en el Guanacaste, ganando ₡ 37.59 y 53 en todo el país, ganando apenas ₡ 35.00.

Así es, pues, que por lo que la experiencia nos ha demostrado, no vacilamos en afirmar que tal ley debe existir tan solo para en lo que se refiere el estímulo moral y nada más.

Hemos hecho cálculos que se aproximan mucho á lo exacto, según los cuales, remunerando mejor á algunos maestros, según el cuadro siguiente, se obtiene una pequeña economía y se hace cumplida justicia.

Directores de escuelas de I orden	₡ 100 00
Maestros " " " " " "	60 00
Directores " " " " " "	75 00
Maestros " " " " " "	50 00
Directores " " " " " "	50 00
Maestros " " " " " "	45 00
Sobresueldo Directores de Limón	₡ 50.00 cju.
Maestros " " " " " "	25.00 "
Maestros Talamanca el sueldo actual especiales " " "	" " "
Inspectores " " " " " "	" " "
Gastos de locomoción " actuales. "	" " "
Porteros el sueldo actual.	" " "
Según el anterior cuadro se gastará en escuelas comunes la suma de.....	₡ 721.649 40
y según el presupuesto actual se gasta.....	724.316 44

Pero aun suponiendo que se gastara lo mismo que hoy se gasta, al menos se haría justicia á muchos maestros que hoy ganan menos que Agentes de Policía. Ojalá que el Soberano Congreso no se haga sordo á nuestras insinuaciones.

Un ex-maestro

Licores del país y extranjeros, finos y puros, en «EL AGUILA DE ORO»

A mis hermanos Centroamericanos, los HIJOS DEL TRABAJO

Ya es tiempo de que recapacitemos y comprendamos que la situación en que se encuentra nuestra patria es á causa precisamente de nuestra condición, es debido á nosotros mismos. Fijaos que desde nuestra Independencia hasta la fecha no hemos hecho más que desgarrarnos casi siempre empujados por falsos patriotas y oradores mercenarios, pues desunidos como nos encontramos somos y seremos campo propicio á la explotación. Formemos asociaciones que tiendan al auxilio mútuo al ahorro é instrucción, haciendo partícipes á las obreras en cada país, en cada pueblo y vereis qué provechoso será para los hijos del trabajo estar unidos. Mejoraremos moral y materialmente y seremos un dique á la inmensa plaga de patriotas corrompidos que gozan en Centro-América y en algunos lugares de Europa de considerables fortunas á costa de los hijos del pueblo.

Que nuestro lema sea la asociación que tienda al auxilio mútuo, al ahorro y la instrucción. Nada de política. Esforcémonos por todos los medios que estén á nuestro alcance hasta robustecer nuestras sociedades haciendo de todas una sola entidad que sea como una muralla donde se estrellen las ambiciones bastardas por las cuales está nuestra clase desacreditada, Centro América abatida.

Nuestras aspiraciones y las de vosotros creo serán las mismas, pongámonlas en práctica.

FELIPE R. VALENCIA

Reproducción del periódico Salvadoreño Unión de Obreros.

Servicio esmerado en «EL AGUILA DE ORO».

Campanazos

II

Por un error que resultó en mi último artículo y en el último párrafo, me veo en el caso de reproducirlo tal cual debe ser.

«Hago constar que me refiero al artesano digno y competente y al letrado que no está de lo mejor inspirado.»

He demostrado que el obrero en el fondo no es á él sólo á quien hay que echarle la culpa de que sus partes tanto morales como materiales no sean de lo mejor.

¿Qué estímulo les queda á los artesanos que ven morir á un colega quien trabajó toda su vida y que al fallecer nada deja para el sostén de quien fué su compañera?

¿Qué triste cuadro se presenta en su agonía dejando huérfanos, y los que ya tienen hijos sujetos á su misma suerte?

Quien reflexione un momento no verá una injusticia mayúscula.

De todos es notorio que el empleado mejor pagado es el que algunas veces en vida y la mayor parte de ellas después muerto se le asegura el pan á su familia, quien lo recibe con tanto orgullo como si recibiera una cosa justa y legal; y aun la protección no para allí; no, los hijos de esos que toda su vida fueron chupópteros son los preferidos para los empleos (aunque sean incompetentes.)

¿Es justo que la esposa de un trabajador debe hacerlo todo, aunque tenga una numerosa familia?

¿No es acreedora la esposa de un peón de que llegado el domingo salga con sus hijos de la mano á dar una vuelta luciendo sus trajes de mezclilla y zaraza?

Con lo que dije basta, desde luego hago votos de que se unan los trabajadores; pero siempre que su norma sea la que: antes de exigir hay que ser acreedor.

¿Cuántos son los motivos que en otros países donde abundan los brazos ha llegado el trabajador á ser bien remunerado y con sólo ocho horas de trabajo? Ellos son los siguientes:

1.º, por ser en general más ó menos instruido; 2.º, cumpliendo con sus deberes; y 3.º, agremiándose con gente de su clase, no como sucedió aquí que las pocas veces que intentaron asociarse dejaron filtrarse gente que ostenta títulos. Estos señores por buenos que sean jamás podrán ver las cosas como las vemos nosotros; pues es fácil comprender que á ellos les conviene que nosotros sigamos siendo los mismos. Otro gallo nos cantará cuando el trabajador cambie de cilindro, entonces no habrá duda de que mejorará nuestra suerte.

Pues, urge asociarse.

Constantino Albertazzi

Turrujal de San José, 15 de julio de 1910.

¡ VIAJES GRATIS AL BRASIL!!

ESPAÑOLES: NO EMIGRAR AL BRASIL

Leed antes lo que dice un diario de aquella República:

«El colono vive bajo un régimen feroz. Trabaja de sol á sol, en el campo, por una mezquina remuneración, y cuando su cuerpo desfallece, se le aplican latigazos. Su salario es pequeño, no yendo nunca más allá de mil á mil doscientos reis (60 céntimos de colón) por día, y aun así ese desgraciado está sujeto á multas y á imposiciones odiosas. Si reclama, se le maltrata, si protesta es muerto á tiros. La familia, para no sucumbir de hambre, acompaña á su jefe en la labor. Va al cafetal la mujer, va la hija, va el pequeñuelo, van todos, en fin. Y esa gente, acosada por una miseria moral extraordinaria, y por el depauperamiento físico, agoniza bajo el látigo, bajo la autoridad del hacendado. La tuberculosis los arrebata poco á poco, y cuando los supervivientes no sirven para cosa alguna, son arrojados por la puerta afuera, como si se tratase de pestilentes perros.

«La suerte del colono vuélvese de esta manera peor que la del propio esclavo anterior al 13 de Mayo. Aquél, al menos, servía teniendo la certeza de que no moriría de hambre, pues siendo una máquina humana, su propietario trataba de alimentarle las fuerzas productoras.

«Hoy no. Los esclavos no es necesario comprarlos.

«Ellos vienen, gratuitamente de lejanas tierras, de sus aldeas, para servir al tirano en el interior de las haciendas, lejos de toda aquella convivencia social que no sea la del compañero de infortunio. Vienen en busca de la felicidad y encuentran la desventura; vienen á buscar la vida, y hallan la muerte.

«Por lo que dicho queda, se ve que la esclavitud en el Brasil, antes de ser una cosa acabada, es la mayor de las inicuas realidades.—(Copiado del *Correio da Manhã*).

No creer los anuncios que publican ciertos periódicos españoles que en nada reparan con tal de hacer negocio.

Los anuncios que dicen **VIAJES GRATIS** son un timo, porque todo se paga después **á peso de oro y con sangre.**

Por humanidad y por patriotismo, se suplica la reproducción de este anuncio

Por lo arriba reproducido, vemos con amargura que el obrero en el Brasil es tratado peor que la bestia; se les engaña miserablemente ofreciéndoles pasaje gratis y otras ventajas que después no cumplen y con la crueldad más grande se les martiriza de miles medios.

España, la madre España, debe tomar cartas en el asunto, porque lo que reproducimos es de gravedad y nos re-

sistimos á creer que la Madre Patria ponga oídos de mercader y no le importe la suerte que pueden correr estas pobres víctimas del trabajo, que por las fatigas en la lucha por la vida, tienen que emigrar á lugares mortíferos en busca del pan cotidiano.

Lamentamos lo que les sucede á nuestros compañeros los obreros españoles que fueron al Brasil.

dividuo por otro, y la Prensa diaria no omitió detalles pues los nombres de los actores de ese drama los publicaron con todos sus *pelos y señales*, por el hecho de que pertenecen á ese anónimo montón llamado pueblo.

Conozca el público á los hombres que llevan en sus hombros el Cuarto Poder del Estado.

¿Desea ud. tener buen apetito? tome cocktails de «EL AGUILA DE ORO».

El Rico avaro y los Gobiernos

El rico avaro no considera al pobre, antes bien, quiere aniquilarlo. No simpatizará con sus dolores, sus penas, sus angustias. Su dios es el dinero. Poco le importa su familia, su prójimo. Aumentar su capital es su constante aspiración, se olvida de todo —como una planta extranjera, no tiene aclimatación.—Que el pobre se muere de hambre, es para él, lo mismo que tomarse un vaso de agua.—Se olvida del bien, que el dinero desaparece como la vida, llevándose todo. En política sucede lo mismo con los gobiernos malos. No comprenden su alta misión, dirigir la Nave del Estado por puerto seguro. Sus cortesanos lo marean, y en esa nube de aduladores no lo dejan ver claro—y son peor que el cólera morbus.—Se revisten de cuantas facultades es capaz la dictadura. Crean que el Estado es suyo, y que no tienen respeto de él, derechos y obligaciones. Establecen una oligarquía entre sus parientes y amigos—disponiendo de la Hacienda Pública á su voluntad y caprichos—y no reparan que el pobre pueblo soporta las cargas y calaveradas.—Y aquí cabe decir: gobierno rico, pueblo pobre.—Para ellos, dejar el

Lea usted el "Magazin Costarricense"

164 páginas por 25 céntimos

poder es una virtud;—como si el derecho de mudar un gobierno no fuera un derecho nacional, un derecho de gobierno.

Unos Obreros

Tosteles finos diariamente renovados en «EL AGUILA DE ORO».

Mea culpa! mea culpa!!.....

El nudo gordiano está desenredado; ya el diputado don Rafael Rodríguez dió el golpe de gracia por medio de una perorata *llorona*; pero lo que verdaderamente nos contrista y nos arranca lágrimas que semejan *jocotes tronadores* es el final; dice: «me retiro del partido á que pertenezco, pongo mis morrales al hombro, calzo polainas y en traje de viaje... *abur*, con la música á otra parte, porque mis compañeros de ideas no tienen oído para el són que yo toco; ¡ingratos! expuse el *pellejo* en repetidas ocasiones y en el momento que necesitaba á mis amigos para que me ayudaran á tejer una corona para obsequiarla como regalo de boda, me dejan con dos palmos de narices; ¡ingratos! y cien veces ingratos! si yo hubiera sabido que iba á criar cuervos, usaría espejuelos para salvar mis pardos ojos; mal hicieron los idealistas en romper la corona que mis blancas manos iba á colocar; el *chasco* que me llevé por culpa de los idealistas ha sido soberano, me dejaron en paños menores sin Inés y sin el retrato; me alejo queridos compañeros, ahora que se trata de hacer colonias me inscribiré en la que se vá para Guanacaste, pero antes permitidme que os dé el abrazo de despedida... no puedo... no puedo... se... guir porque... un nudo... se me pe... se me pe... se me pega en la garganta.»

Los diputados en masa soltaron un raudal de lágrimas...

T PUNZAN

SANCIÓN

Llega para esta modesta publicación el momento de probar la sinceridad y la honradez que la animan.

Así como ayer tuvimos críticas, á nuestro juicio merecidas, para algunos de los actos del señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, hoy tenemos para el mismo funcionario un franco aplauso por su actitud enérgica, y sin precedente casi, en cuanto atañe á la labor de depuración administrativa.

Así, sin contemplaciones ni paños tibios se sale avante con las responsabilidades asumidas. Así, como el señor Alvarado parece estarlo haciendo, se colabora eficazmente en la tarea honrada que este gobierno está obligado formalmente á cumplir. Tarea de traba-

jo conoiente y tenaz, tarea de orientación definida que coloque á la Administración actual muy por encima del SIES-NOES que caracterizó al Gobierno del señor González Víquez.

Tomen nota los otros señores ministros del ejemplo vívido que les ofrece su colega el de Hacienda, y salgan alguna vez de las dormitaciones en que parece sumirlos la rutina que aquí lo enerva todo.

JUVENAL

INSTANTÁNEAS

Un coche recorría tranquilamente las calles más céntricas de la ciudad. (Repercuta un muera atronador).

—¡Alto el coche!

—Aquí no hay más tren que el que pital!

—¡Yo soy autoridad!

—¡Soy el edecán del presidente!

—Paa... se sin novedad.

—¡Cómo está el mundo cabo Martín!

—¡Cómo está la autoridad!

—¿Conque tu chico aspira á diputado?

—Como lo ves.

—Le asiste el derecho de aspirar á un alto honor.

—No, lo que le asiste es el deseo de ganar doscientos colones.

—Hazme un artículo Modesto que demuestre mis grandezas ante el mundo entero y la fuerza de once mil caballos que me gasto.

—¿Y si hay quien te salga á la palestra?

—¡Lo parto!

—¿Estás loco?

—Con mi indiferencia, Modesto, con mi indiferencia.

—¿Has leído la manifestación del ex-republicano Rodríguez?

—¿Es algo de importancia?

De importancia para el Partido; se retira para sécula de esa masa compacta y apiñada.

—Entonces... ¿Cuánto duró su republicanismo?

—El tiempo suficiente para alcanzar la diputación.

—Caracoles!!!

—No creo que el gobierno aclare para satisfacción del vulgo lo de ciertas mueras mezcladas con rosalinas que le fueron lanzadas al Ministro de Hacienda.

—¿Te parece?

—¡Claro! Menos, tratándose de jóvenes inexpertos y atarantadillos...

—Es que ha sido el Fiscal de Contrabandos.

Santa Tecla!!!

KODAC

El escándalo del Sábado SILENCIO DE LOS DIARIOS OBSERVE EL PUEBLO

El sábado 23 del corriente hubo un escándalo fenomenal:

Los jóvenes Claudio Pacheco y Hernán Cortez alquilan un coche y recorriendo la Avenida Central gritaron mueras á don Felipe J. Alvarado á mas de algunas *chinitas* que le dijeron á pulmón lleno.

ENTRE OTRAS COSAS LO TRATARON DE CONTRABANDISTA.

La Prensa diaria, esa prensa inexorable con el débil, guardó silencio vergonzoso y servil ante semejante escándalo.

Es de advertir que la policía estuvo demasiado tolerante, pues no se atrevían á meter en cintura á esos *pepitos*, porque ocupan posición social elevada. Censuramos á la policía por la parcialidad en los cumplimientos; porque cuando se trata de algún pobre diablo que se embriaga, entonces se *lucen de lo lindo* dando *garrote y cincha*; estos favoritismos nos ohocan sobremanera.

Debemos advertir que el joven Cortez ocupaba un puesto público de importancia y el joven Pacheco era edecán del Sr. Presidente de la República.

Ignoramos si el perjudicado (que es el Gobierno) ha levantado la sumaria para esclarecer los hechos; no queremos que nadie arguya pretextos colocando al joven Cortez en el número de los abilcados; el asunto debe verse bajo el punto de vista natural, es decir, de acuerdo con el puesto que ocupaba el joven Cortez, Fiscal de Contrabandos, puesto de suma importancia.

Urge, pues, el esclarecimiento para satisfacción del pueblo, de sus conductores y del agraviado, principalmente.

Esa misma noche, fué herido un in-



Sastrería de GONZALO ARTAVIA C.

¿Desea saber las gangas de este Taller?

Sírvase pasar hoy mismo y quedará completamente satisfecho
SAN JOSE, CALLE CENTRAL, 145 VARAS AL SUR DE LA CATEDRAL

El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

Terremoto

Se vende un lote de terreno por el Pacifico, cultivado de verduras y caña de azúcar. Tiene además una paja de agua, propia para colocar maquinarias. Entenderse con su dueño

Hermenegildo Jiménez.

Carpintería, Ebanistería y Colchonería de FERNANDO HERNANDEZ

Gran surtido de Muebles y Colchones
FUNERARIA — Venta de ataúdes
— Venta de cal y ladrillo —
Heno en pacas.

Avenida Central, Cuesta de Moras—Esquina opuesta al Balcón de Europa.

¡¡ Despéjese la incógnita !!

y hagase saber al público que el buen trabajo el buen material y los precios reducidos del calzado solo en la

Zapatería Carboni DE ENRIQUE JIMÉNEZ

se encuentran á satisfacción.

Calle 6.ª — Paso de la Vaca.

Se venden

dos casas que quedan 50 varas al Este del Colegio de Señoritas en 1700 colones. El terreno donde están ubicadas mide 15 varas de frente por 28 de fondo.

Entenderse con José Dolores Navarro, al Sur de la Jardinería de Brade.

ANTES QUE LA NOVIA

BUSQUE UD. EL SOMBRERO

Satisface sus exigentes gustos Manuel F. Palomo en su sombrerería
«LA PERFECCIÓN»

6.ª Av., 25 varas al Oeste del Mercado

ADÁN y EVA

vestían con hojas de parra

pero en nuestros tiempos esto no es posible; por lo tanto

Manuel Sancho B.

ofrece humildemente sus servicios en el ramo de Sastrería. No olvidarse que también se limpia y tiñe ropa.

Del balcón de Europa 50 varas al sur

Isidro Marin Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente á la Junta de Caridad,

ANTONIO ZELAYA

ABOGADO

DESPACHO: Av. Central frente á la Nueva Botica.

¿Busca Ud. el sastre modelo?

Gregorio Expósito

trabaja los trajes mas elegantes tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

Platería de Paris

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del Correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias F. J. Alvarado.

Se necesita

Una persona que tenga interés en un vapor de 6 caballos de fuerza, lo vendo garantizado y barato. Me hago cargo de trabajos, en materia de carpintería, construcción arzon y ebanistería sea por dirección ó por ajuste. Puertas y ventanas, como no se encuentran iguales—Surtido completo en muebles, los que vendo sumamente baratos garantizandolos como se quiera.

JOSÉ M.ª ARTAVIA

50 varas al Sur de don Fabián Esquivel. Frente á la Misión Evangélica.

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO
ESPECIALISTA
en las enfermedades de los niños y venéreas

Jeffries debe su pérdida

no solo á su mala suerte, ni á su vejez, fue por no volver á importar el sabroso pan que expende

“LA SOLEDAD”

panadería por mil títulos recomendable de Prudencio Odio.

LA REFORMA SOMBRERERIA Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1.ª Avenida Oeste N.º 45, San José.

Carpintería y Ebanistería

— DE —

JOSÉ FLORES CASTRO

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

No deje que se le escape la oportunidad de comprar en C 2.000 una bonita y elegante casita situada en el barrio del Turrujal.

Para precios y condiciones entenderse con Antonio Bertozzi en su casa de habitación por la Soledad, Calle 11.ª 150 varas al Sur de la pulpería «Los Andes.»

SE ALQUILA

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de Paris, entre la sastrería Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

Millares de caballeros se disputan la preferencia de ser atendidos en la sastrería de

EMILIANO CARAZO J.

Avenida 12 Este
50 varas O. de la pulpería
«La Aurora»

El mejor maestro para la ENSEÑANZA DE LENGUAS

por medio de

FONOGRAMAS CORTINA

«El hombre vale tantas veces como idiomas habla.»

EMPERADOR CARLOS I.º



De venta en

La Sociedad Librera de Costa Rica
Calle del Correo
Frente al Palacio — San Jose C. R.

OJO!! OJO!!

Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No ha sufrido ningún desperfecto, y se le han hecho reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.

Ofrecemos buen servicio en los ramos de Carpintería, Herrería y Carrocería. A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina «Leffel» horizontal de 17 pulgadas.

Puede verse en nuestro taller situado 25 varas al oeste, del Aserradero de Mr. Wolf.

Dolores Rodríguez

BREVA KEYSTONE

LA MEJOR DEL MUNDO
T. ASSMANN & Co.

Gerardo Matamoros Tornea bolas de Billar

Calle 9.ª, 300 varas al Sur de la Soledad.

Francisco Melendez Z. PLATERO

Se hace cargo de todo lo concerniente á ese arte, siempre se garantiza los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

Nueva Relojería Beer & Müller

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes de las mejores marcas.

Precios Reducidos

18069 Imprenta Lines, San José.

HAGASE Ud. RICO

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

RELOJERIA SUIZA de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

La Hulla Blanca

TALLER MECANICO

de FLORINO BLANCO

Frente á la Inspección de Hacienda, 100 varas al Norte de la Soledad.

una cocina de hierro en buen estado. Trabajos en maquinarias de Aserrar, Instalaciones Hidráulicas ó de Vapor

¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas
Por la variedad de sus artículos
Por su escrupuloso despacho
Por su reconocida honradez
Y por su precios bajos?

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ

de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

¿Quiere economizar?

Fume los sabrosos puros de la fábrica de Mr. Egbert March que son los mejores y los más baratos pues su dueño tiene más de veinte años de práctica en el ramo.

Pruébelos y se convencerá

Contigua á la Pulpería del Barco

San José

Costa Rica